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Abordan el desarrollo social en Parlamento 
Abierto rumbo al Presupuesto de Egresos de la 

Federación 2024 
 

Boletín No. 5306 

La Comisión de Presupuesto y Cuenta Pública, que preside el diputado Erasmo González Robledo, continuó con la Mesa 

de Diálogo bajo el esquema de Parlamento Abierto rumbo al Proyecto de Presupuesto de Egresos de la Federación (PPEF) 

2024, en esta ocasión con el tema de desarrollo social, en la que activistas, expertos y funcionarios expusieron las diversas 

necesidades que hay en los sectores de salud y cultura. 

La moderadora y coordinadora del Grupo de Trabajo de "Desarrollo Social", diputada Sonia Rincón Chanona (Morena), 

indicó que hay interés para que los expertos participen de sus análisis, observaciones y necesidades, así como para recoger 

todas sus aportaciones, a fin de abonar al dictamen del PPEF 2024.  

“Las necesidades son muchas, pero el recurso público, a pesar de haberse incrementado más de 7 por ciento, debe ser 

ejercido con eficiencia y eficacia, transparencia y rendición de cuentas”, afirmó. 

La presidenta de la Comisión de Seguridad Social, Angélica Ivonne Cisneros Luján (Morena), comentó que las y los 

diputados aprobaron la reasignación de mil millones de pesos para el fondo de pensiones de las universidades públicas 

estatales, así como 42.2 millones para una reforma para acelerar los procesos de jubilación de los trabajadores del Estado. 

Rincón Chanona informó que solicitarán más recursos para diversos hospitales y más apoyos para el ISSSTE y la atención 

del cáncer. 

La secretaria de la Comisión de Vivienda, diputada Susana Cano González (Morena), resaltó que esta instancia legislativa 

aprobó y turnó a la Comisión de Presupuesto y Cuenta Pública su opinión respecto del PPEF 2024, en donde se resalta que 

hay una disminución del 19.5 por ciento del Ramo 15. 

“Hemos venido trabajando para ampliar los recursos del Ramo 15 y alcanzar así un mayor número de beneficiarios. El retiro 

de subsidios para la producción de vivienda social y el encarecimiento de los inmuebles, que rebasa los aumentos salariales 

y la inflación, son algunos factores que imposibilitan el acceso a una vivienda adecuada”, explicó. 
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La diputada Frinné Azuara Yarzábal (PRI) afirmó que existe una deuda muy importante que es el acceso al derecho a la 

salud, pues desde hace cinco años se prometió incrementar un punto del PIB a la salud, pero, mientras no se aumente el 

presupuesto no se logrará resolver la problemática en este rubro.  

“Es importante atender la salud de las y los mexicanos, situaciones urgentes y el incremento a la mortalidad materna por la 

desatención del embarazo, parto y puerperio”, detalló. 

Participación de expertos y funcionarios 

Luis Armando González Placencia, secretario general ejecutivo de la Asociación Nacional de Universidades e Instituciones 

de Educación Superior (ANUIES), advirtió que debido a los déficits que padecen, los costos de la formación universitaria 

siguen trasladándose a las familias del estudiante, por lo que se requiere fortalecer el subsidio que reciben, especialmente 

para cubrir la política salarial, mejorar la infraestructura y los equipos. 

Carlos Eduardo Barrera Díaz, rector de la Universidad Autónoma del Estado de México, dijo que se busca atender a más 

jóvenes que quieren entrar a estudios superiores, pero por falta de inversión en infraestructura, como salones y aulas, no 

pueden recibirlos; además, se requeriría de personal docente y administrativo. 

Alejandra Llanos Guerrero, coordinadora de educación y finanzas públicas del Centro de Investigación Económica y 

Presupuestaria (CIEP), comentó que, con excepción de la educación superior, la cobertura ha disminuido en todos los 

niveles; por ello, es indispensable destinar más recursos para incrementar la oferta y la calidad educativa.  

A su vez, la coordinadora de incidencia federal del Pacto por la Primera Infancia, Dámaris Sosa de Antuñano, afirmó que 

el presupuesto para el Anexo 18 para 2024 sigue siendo menor al de 2018. “Aunque en este sexenio se incrementó el gasto 

social, pero no fue así para todos, los gastos en la primera infancia no han sido una prioridad”. 

De World Vision México, Faviola Capetillo Hernández solicitó mayores asignaciones para la niñez y adolescencia, así 

como blindar los programas e inversiones del Anexo 10 “Recursos para las niñas, niños y adolescentes”.  

Guadalupe Mercedes Lucía Guerrero Avendaño, directora general del Hospital General de México “Dr. Eduardo Liceaga”, 

señaló que lo que quieren destinarles en 2024 no es suficiente para poder cubrir los gastos que plantea el hospital más grande 

del país. 

Por su parte, Gustavo Esteban Lugo Zamudio, director general del Hospital Juárez de México, indicó que lo que contempla 

el anteproyecto 2024 les provocará un déficit presupuestal equivalente a más de 322 millones de pesos, por lo que 

“necesitamos un incremento de 276 millones de pesos”. 
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Jaime Nieto Zermeño, director general del Hospital Infantil de México “Federico Gómez”, explicó que sólo en la parte 

operativa, sin incluir sueldos, gastaron en 2022 poco más de 946 millones de pesos, mientras que para 2023 el estimado es 

de mil 124 millones; sin embargo, para 2024 lo asignado es apenas superior a los 808 millones de pesos. “Solo pido un poco 

más de presupuesto para los niños de este país”.  

Del Instituto Nacional de Geriatría, la directora general María del Carmen García Peña comentó que los montos que les han 

asignado son “prácticamente ridículos”, por lo que requirió 92 millones de pesos más. 

En el encuentro participaron también la directora nacional de Incidencia de Save the Children, Nancy Ramírez Hernández; 

de México Evalúa, Jorge Eduardo Cano Anaya; asimismo, Alejandro Martínez Martínez, del Consejo Nacional de Litigio 

Estratégico, y Alejandra Macías Sánchez, directora ejecutiva del Centro de Investigación Económica y Presupuestaria. 

De igual forma, la directora adjunta de investigación del Centro de Investigación Económica y Presupuestaria (CIEP), Judith 

Senyacen Méndez; Janet Oropeza Eng, investigadora del Área de Rendición de Cuentas y Combate a la Corrupción, y 

Paulina Castaño Acosta, investigadora del Programa Justicia, ambas de FUNDAR.  

Al concluir el Parlamento Abierto, la diputada Rincón Chanona dijo que desde hace muchos años la sábana es la misma, 

los datos que dieron los ponentes en este Parlamento son los más sensibles, por lo que el PPEF debe estar centrado en la 

gente. “Estamos convencidos de todo lo que nos hace falta, pero no es nuevo, no ha existido un gobierno que dé respuesta 

a toda la problemática social”. 

 


